38

LATIN AMERICA AT THE CROSSROADS: DEBT, DEVELOPMENT, AND THE FUTURE.

Howard J. Wiarda (Westview Press, 5500 Central Ave., Boulder, Colorado 80301, U.S.A.)

Manifiesta el autor de este libro, cuyo título en español sería América Latina en la encrucijada: deuda, desarrollo y porvenir, que la deuda latinoamericana podría ser manejada con medidas que tiendan a cerrar la brecha durante unos tres años más, pero que una crisis financiera internacional de desastrosas proporciones estaría a punto de ocurrir si no son encontradas otras soluciones en el momento.

El profeosr Wiarda, del Center for Hemispheric Studies, del American Enterprise Institute (AEI) for Public Policy Research, dice que los países latinoamericanos, los bancos y el gobierno de los Estados Unidos, deben negociar una solución general del problema, pues a todos ellos corresponde llevar la carga en la solución de esta crisis.

"El ciudadano de los Estados Unidos que paga impuestos deberá estar preparado para asumir parte

de la responsabilidad de esa deuda", expresa el autor. Una parte de la carga deberá ser absorbida en una nueva cifra de inflación, que es apenas menos fuerte que la imposición de nuevas tasas. Por lo demás, una fórmula imaginativa deberá ser hallada probablemente para ocultar a los que pagan impuestos el hecho de que lo están haciendo por la deuda de América Latina".

El investigador Wiarda también recomienda hacer los pagos de intereses de América Latina libres de impuestos para los bancos norteamericanos y proveer nuevas contribuciones al Banco Mundial, al F.M.I. y otras instituciones financieras internacionales.

La crisis financiera actual destaca el hecho de que los modelos de desarrollo utilizados por América Latina en el pasado —desde el modelo socialista revolucionario en Cuba y Nicaragua hasta los regímenes excesivamente estatistas de otros países— ya no son viables. Las duras opciones que se le impusieron a Latinoamérica por la crisis de hoy pueden llevar a una confianza en "la paciencia y el eclecticismo más que en fórmulas simplistas —escribe Wiarda— así como a la prudencia y a un acercamiento cuidadoso, gradual, creciente y selectivo en vez de uno basado en fórmulas románticas". A la vez, esas opciones pueden más bien conducir hacia una posterior institucionalización de los regímenes democráticos moderados en lugar de los extremistas.

Estas conclusiones forman parte de la visión del profesor Wiarda acerca de los problemas demográficos, económicos, políticos y sociales de América Latina en la actualidad, así como de sus planes futuros.

